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Заседание Попечительского совета

16 июня -День

Инженер года
Александр

Гайлиш
По итогам  Всероссийского

конкурса "Инженер года - 2012"
в номинации "Транспорт" 1 ме-
сто (в Иркутском региональном
этапе по версии "Инженерное
искусство молодых") присужде-
но младшему научному сотруд-
нику управления научно-иссле-
довательской деятельности, ас-
пиранту БрГУ Александру Вик-
торовичу Гайлишу.
Кроме диплома ему вручен сер-

тификат профессионального ин-
женера России за подписью
председателя жюри конкурса
академика РАН Ю.В. Гуляева.

Ректорат,  научное сообщество
университета поздравляют мо-
лодого ученого-исследователя с
победой в престижном творчес-
ком состязании, желает ему не
останавливаться на достигнутом,
ведь впереди покорение новых
вершин. Удачи и трудолюбия!

На базе КУИЦ ОАО "Ир-
кутскэнерго" - ФГБОУ ВПО
"БрГУ" создан Попечитель-
ский совет; его цель - со-
действие в формировании
Центра подготовки высо-
коквалифицированных
специалистов; улучшение
материально-технического
обеспечения учебно-мето-
дического комплекса, ин-
новационных процессов и
выполнение собственных
программ инновационного
развития.
6 июня с.г. состоялось пер-

вое заседание Попечительс-
кого совета (ПС), в котором
приняли участие:  ректор БрГУ
С.В. Белокобыльский; про-
ректор по экономике и разви-
тию вуза Е.И. Луковникова;
проректор по инновационной
деятельности  В.А. Люблин-
ский;  руководитель Корпора-
тивного университета ГК ОАО
"ЕвроСибЭнерго"   М.В. Со-
болева; директор КУИЦ, со-
ветник генерального дирек-
тора ОАО "Иркутскэнерго"
М.А Грайвер; заместитель
директора КУИЦ В.Н. Федя-
ева; члены Попечительского
совета - первый заместитель
директора, технический ди-
ректор ТЭЦ-6 А.В. Брюхнов;

технический директор  участ-
ка ТИ ТЭЦ-6  В.М. Линейцев;
главный инженер ЗАО "Братск -
энергоремонт"  Е.В. Звон-
ков; директор Братской ГЭС
А.А. Вотенев; директор ЗАО
"ГидроЭнергоСервис-ре-
монт"  И.В. Путинцев; ди-
ректор Усть-Илимской ГЭС
С.В. Кузнецов; технический
директор участка ТВСК  Усть-
Илимской ТЭЦ  А.И. Куклин;
главный инженер ООО "Ир-
кутскэнергосвязь"  В.В. Не-
упокоев; главный инженер
ТЭЦ-16  А.Ю. Козлов; заме-
ститель главного инженера
ООО "Северные электричес-
кие сети"  В.А. Вагин; декан
факультета энергетики и ав-
томатики  С.М.Игнатьева; за-
ведующие выпускающими ка-
федрами ФЭиА - д.т.н., проф.
А.А. Федяев, к.т.н., проф.
И.В. Игнатьев, к.т.н., доцент
А.В. Струмеляк,  а также го-

сти - деканы факультетов
Братского государственного
университета.
Ректор БрГУ С.В. Белоко-

быльский отметил, что КУИЦ
- успешный проект универси-
тета. Это именно то, что не-
обходимо сегодня делать в
России, тогда высшее обра-

зование и производственные
корпорации, в том числе и с
государственным участием,
будут довольны теми выпуск-
никами, которых готовит вуз.
Проректор по инновацион-

ной деятельности  В.А. Люб-
линский сделал акцент на то,
что создание Попечительско-
го совета происходит в БрГУ
впервые. Это знаменательный
этап, который дает возмож-
ность обоюдного решения
трудоустройства выпускников.
Через два года вуз оконча-
тельно перейдет на двухуров-
невую систему образования -
выпускниками станут бакалав-
ры,  следовательно, вопрос их
подготовленности к дальней-
шей работе на производстве
придется решать Попечитель-
скому совету.
На  первом заседании ПС

был избран его председатель.
Процедурой избрания руково-
дил директор КУИЦ М.А.Грай-
вер.  На должность председа-
теля была предложена  кан-
дидатура директора Братской
ГЭС А.А. Вотенева. Основное
условие - территориальная

доступность. Итоги голосова-
ния - единогласное избрание
председателем Попечительс-
кого совета  А.А. Вотенева.
Заместитель директора

КУИЦ В.И. Федяева отмети-
ла, что одним из главных воп-
росов Центра является трудо-
устройство его выпускников с
учетом потребностей ОАО
"Иркутскэнерго" в кадрах  и
попросила подробно поде-
литься информацией на этот
счет руководителя Корпора-
тивного университета ГК ОАО
"ЕвроСибЭнерго"  М.В. Со-
болеву. Марина Владимиров-
на подчеркнула, что демогра-
фический спад будет продол-
жаться еще в течение  7 - 10
лет, и, естественно, предпри-
ятиям будут необходимы гра-
мотные специалисты, адапти-
рованные к коллективу и про-
цессу производства. Поэтому
Попечительскому совету
предстоит координировать
организацию корпоративных
мероприятий, проходящих в
вузе и на предприятиях Иркут-
скэнерго для включения сту-
дентов в жизнь Компании.
С 17 и 24 июня  начинается

профессиональная практика
студентов КУИЦ на предпри-
ятиях Иркутскэнерго, подго-
товка к которой началась еще
в марте этого года и продол-
жается по сей день.
Директор КУИЦ М.А. Грай-

вер подчеркнул, что в любом
государственном образова-
тельном учреждении суще-
ствует образовательная

программа, утвержденная
Министерством образования;
задача - обучить будущего
специалиста в рамках данной
программы. В свою очередь
практики хотят, чтобы студен-
ты были максимально адап-
тированы к условиям работы
на их производстве. Именно
для этого они и проходят два
вида практики - ремонтную и
эксплуатационную.
М.А.  Грайвер поблагода-

рил директора ЗАО "Гидро-

ЭнергоСервис-ремонт" И.В. Пу-
тинцева и директора ТЭЦ-6
С.И. Коноплева за хорошую
подготовку проведения про-
шлогодней производствен-
ной практики на объектах
ОАО "Иркутскэнерго". Ны-
нешняя практика отличается
тем, что студентам перед ее
началом были прочитаны
лекции по электробезопасно-
сти и охране труда, позволя-
ющие более успешно подой-
ти к сдаче экзаменов на пред-

приятиях. Директор КУИЦ
отметил большую  помощь в
проведении данного мероп-
риятия директора Братской
ГЭС  А.А. Вотенева и дирек-
тора ТЭЦ-6 С.И. Коноплева.
Много вопросов было адре-

совано М.А.Грайверу. Актив-
ное участие в дискуссии при-
няли директор Братской ГЭС
А.А. Вотенев; первый за-

меститель  директора, техни-
ческий директор ТЭЦ-6 А.В.
Брюхнов; главный инженер
ООО "Иркутскэнергосвязь" В.В.
Неупокоев; заместитель глав-
ного инженера ООО "Северные
электрические сети"  В.А. Ва-
гин, директор Усть-Илимской
ГЭС  С.В. Кузнецов.

Валентина ФЕДЯЕВА,
заместитель директора

КУИЦ,
к.т.н., доцент

Фото отдела ТСО

Актуально!

Первое заседание ПС

М.А. Грайвер

А.В. Брюхнов, В.Н. Федяева, А.А. Вотенев, С.В. Белокобыльский

М.В. Соболева

медицинского
работника

В третье воскресенье июня ра-
ботники здравоохранения по
многолетней традиции отмеча-
ют День медицинского работни-
ка. Основанием для празднова-
ния служит Указ Президиума
Верховного Совета СССР от 1
октября 1980 года №3018-Х "О
праздничных и памятных датах".
Ректорат, профсоюзные коми-

теты работников и студентов,
профессорско-преподавательс-
кий состав, сотрудники и сту-
денты университета сердечно
поздравляют замечательный
коллектив санатория-профилак-
тория (в его структуру входит и
здравпункт) с профессиональ-
ным праздником и желают ему
дальнейших успехов в эффек-
тивной оздоровительной дея-
тельности Братского государ-
ственного университета!

Продолжение темы на стр. 2,4
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Новосибирск, Санкт-Петербург,
Москва, Братск…

Механики - XXI веку

Спасибо кудесникам от медицины Юбиляры
20 июня исполняется 70 лет

профессору кафедры управ-
ления в технических систе-
мах, ветерану высшей шко-
лы Владимиру Васильевичу
ЛУЗГИНУ.

В последних числах мая в сто-
лице России проходил заключи-
тельный тур Всероссийской олим-
пиады по прикладной информа-
тике - ПИ-2013. Наш вуз представ-
ляла команда из трех студентов
факультета экономики и управле-
ния. Это Александр Малюгин,
Анастасия Лебедева, Тамара
Шевченко и руководитель коман-
ды - кандидат технических наук,
доцент кафедры менеджмента и
информационных технологий
Иван Валерьевич Евдокимов.

Ребята блестяще выступили на
региональном туре в г. Иркутске,
команда "Братский государствен-
ный университет" заня-
ла первое место сре-
ди вузов Сибири (прим.
ред. - подробнее об
этом мы писали в од-
ном из предыдущих
номеров) и спустя все-
го пару недель отправи-
лась покорять Москву.

Заключительный тур
проходил на базе Мос-
ковского университета
экономики, статистики и
информатики (МЭСИ).
Данный вуз возглавляет
учебно-методическое
объединение по специ-
альности "Прикладная информа-
тика в экономике", на которой и
обучаются все участники олимпи-
ады.

Тамара Шевченко, студентка
гр. ПИЭ-10 (3 курс): "Когда мои
родные узнали, что мне предсто-
ит защищать честь alma mater в
Москве, то были бесконечно рады
за меня, но выразили опасение -
все-таки дальний перелет на Бо-
инге-777, проживание в мегапо-
лисе и т.д. Нет, они не имели в
виду финансовые затраты, нет, -
все расходы оплатил БрГУ, но
беспокоились за меня - не каж-
дый же день ребенок "мотается"
в Москву и обратно (смеется)".

Александр Малюгин, капитан
команды БрГУ, гр. ПИЭ-09 (4
курс): "Капитан? Нет, я не капи-
тан, у нас в команде все равны,
полная демократия. Просто опыт-
ный участник, потому что уже уча-
ствовал в прошлом году в данной
олимпиаде, тогда в Иркутске мы за-
няли третье место. Олимпиада дает
уникальные практические навыки,
мы получили бесценный опыт".

Анастасия Лебедева, студен-
тка гр. ПИЭ-09 (4 курс): "Было
интересно! Остановились в хос-
теле, который выбрали сами -
"Новый Арбат", до Красной поща-
ди пешком 10 минут.  Но в боль-
шей степени увлекала сама ат-
мосфера творчества, академичес-
кой науки. Например, в БрГУ мы
готовимся к занятиям по учебни-
кам, а в МЭСИ перед нами высту-

пал профессор Ю.Ф.Тельнов, ав-
тор многочисленных работ по ин-
теллектуальным информацион-
ным системам. Именно по его
учебникам мы и учимся. Там же
работает профессор В.А. Благо-
датских, автор учебного пособия
"Стандартизация разработки про-
граммных средств" - для инфор-
матиков-экономистов это своего
рода Библия. Очень высокий уро-
вень организации у данной олим-
пиады".

В рамках олимпиады командам
была поставлена задача: создать
прототип информационной систе-
мы для обозначенной предметной

области, которая в этом году была
крайне неспецифической, так как
предстояло автоматизировать де-

ятельность нефтедобывающей
компании с полным циклом про-
изводства, планирующей откры-
вать сеть региональных автозап-
равочных станций.

И.В. Евдокимов, руководитель
команды: "Студенты имеют пра-
во участвовать в заключительном
туре олимпиады не более одного
раза. Таковы условия организато-
ров, ограничение Минобрнауки.
Это означает, что в следующем
году предстоит заново формиро-
вать команду. ФЭиУ готовит луч-

ших студентов и у них есть
стимул отлично учиться!"
Результаты заключитель-

ного тура Всероссийской
студенческой олимпиады
по специальности "При-
кладная информатика"
представлены в таблице.
Выделены результаты ко-
манд тех вузов, с которы-
ми братчанам уже дове-
лось встретиться на реги-
ональном этапе. Финал
подтвердил:  в столице
Приангарья не было слу-

чайности - информатики-эконо-
мисты из Братска лидируют сре-
ди команд Восточной Сибири.

Команда выражает благодар-
ность руководителю, профессор-
ско-преподавательскому составу
кафедры менеджмента и инфор-
мационных технологий, заведую-
щему кафедрой Алене Михайлов-
не Патрусовой, деканату ФЭиУ и
лично декану Дмитрию Александ-
ровичу Сорокину. Без вашей под-
держки и веры в команду трудно
было бы достичь таких высоких
результатов.

Юлия КЛИМОВА,
наш нешт.корр.

Весной этого года профком ра-
ботников предложил мне и кол-
леге поправить здоровье. Проф-
союзная компенсация  составля-
ла 2500 рублей. Грех было отка-
заться от такого блага. (Забегая
вперед: стоимость лекарств  и
процедур составила около 10 ты-
сяч рублей).

Но главное - не деньги, а сам
процесс  профилактического ле-
чения. Вспоминаю о том периоде
с огромной благодарностью. В
процедурном кабинете я не пере-
ставала восхищаться умелыми
действиями медсестры со стажем
Светланы Арнольдовны Беляе-
вой; во время душ-массажа с бла-
годарностью наблюдала за про-
фессионализмом мастера своего
дела Татьяны Васильевны Си-
маковой; с какой-то особенной
легкостью и благодатью принима-

ла магнитотерапию из рук Гали-
ны Юрьевны Дегтяревой.

Все три вышеназванные сотруд-
ницы санатория-профилактория  -
опытнейшие медицинские специ-
алисты, на хорошем счету в сво-
ем коллективе и среди многочис-
ленных пациентов.

Но прежде чем направить меня
на процедуры к этим замечатель-
ным женщинам, внимательное
обследование моего организма
провела главный врач санатория-
профилактория Елена Алексан-
дровна Прохоренко. Много я
слышала в ее адрес добрых слов,
а теперь сама убедилась в талан-
те этого врача от Бога.

В преддверии Дня медицинско-
го работника  сердечно поздрав-
ляю своих чудесных врачеватель-
ниц,  желаю им счастья и благо-
получия, душевной гармонии!

Маргарита ИСАКОВА Фото отдела ТСО

Идут защиты дипломных
работ

Ректорат, коллеги, коллектив
факультета энергетики и автома-
тики сердечно поздравляет юби-
ляра и желает ему здоровья, дол-
голетия и благополучия.

Пусть будет жизнь всегда такой:
Чтоб годы шли, а Вы их не
считали,
Вовек не старились душой
И никогда бы горько не вздыхали.

С 14 по 15 мая в университете проходила ХII Всероссийская
с международным участием научно-техническая конферен-
ция "Механики - XXI веку". Она включена в план Министер-
ства образования и науки РФ и является одной из самых по-
пулярных молодежных конференций в Сибири.

В рамках конференции действу-
ет 5 научных направлений: "Ди-
намика и прочность машин и ме-
ханизмов"; "Расчет и констру-
ирование деталей и узлов, машин
и оборудования"; "Современные
технологии и автоматизация в ма-
шиностроении"; "Совершенство-
вание конструкций, эксплуатаци-
онных свойств и технической эк-
сплуатации автомобилей"; "Экс-
плуатация и ремонт машин и обо-
рудования".
За высокое качество представ-

ленных докладов, Оргкомитет
ежегодно награждает всех учас-
тников дипломами I-II-III степе-
ни, а также направляет благодар-
ственные письма и памятные дип-
ломы "За содействие и предос-
тавленную возможность студен-
там и аспирантам принять учас-
тие в Механиках" ректорам и на-
учным руководителям иногород-
них докладчиков. В этом году
дипломы были вручены следую-
щим молодым ученым…
Диплом I степени - магистрант

Багаудинов Игорь Борисович
(БрГУ) - "Совершенствование ро-
торного бетоносмесителя"; до-

цент Беляев Вячеслав Николае-
вич (филиал АлтГТУ) - "Техноло-
гическое обеспечение качества
изделий при накатывании реали-
зацией совмещенных методов
обработки";  аспирант Ле Ба Хань
(НИ ИрГТУ) - "Управление упру-
гими колебаниями трехмассовой
мехатронной системы на основе
задания дифференциального
уравнения движения исполни-
тельного механизма"; аспирант
Нгуен Фу Туан (НИ ИрГТУ) - "Фор-
мирование многомерных динами-
ческих упругих систем с задан-
ными динамическими свойства-
ми при импульсных воздействи-
ях"; доцент Рычков Даниил Алек-
сандрович (БрГУ) - "Этапы авто-
матизированного проектирования
и оценки эффективности режуще-
го инструмента"; аспирант Соко-
лов Александр Павлович (БрГУ) -
"Совершенствование роторного
вибросмесителя; доцент Фирсов
Александр Максимович (филиал
АлтГТУ) - "Проектирование тех-
нологического процесса обработ-
ки резанием на основе учета от-
казов технологической системы".
Диплом II степени - студент

Банщиков Антон Сергеевич
(БрГУ) - "Модернизация рыхли-
теля для разработки мерзлых
грунтов при подготовительных

работах", студент Гончаров Де-
нис Александрович (БрГУ) - "Ими-
тационная модель для наблюде-
ния межзубовых перетечек рабо-
чей жидкости в насосах типа
НШ"; студент Ермаченко Констан-
тин Николаевич (БрГУ) - "Диско-
вый рабочий орган с электричес-
ким воздействием на бетонную
смесь"; аспирант Кисель Антон
Геннадьевич (ОмГУПС) - "Оцен-
ка технологической эффективно-
сти смазочно-охлаждающих жид-
костей при лезвийной обработ-
ке"; соискатель Медведева Оль-
га Ивановна (БрГУ) - "Анализ гео-
метрии контактного взаимодей-
ствия алмазного круга с обраба-
тываемой деталью при плоском
шлифовании"; студент Музыков-
ский Антон Михайлович (БрГУ) -
"Пути повышения безопасности
на городских перекрестках"; ма-
гистрант Разумов Юрий Алексан-
дрович (БрГУ) - "Диагностика си-
стемы питания двигателя с ис-
пользованием кривой разгона на
холостом ходу"; студент Черных
Андрей Алексеевич (БрГУ) -
"Имитационная модель для на-
блюдения межзубовых перетечек

рабочей жидкости в насосах типа
НШ"; студент Шувалов Илья
Дмитриевич (БрГУ) - "Стенд для
экспериментального определе-
ния коэффициента сцепления ко-
леса с дорогой".

Диплом III степени - инженер
Горунович Сергей Борисович
(ОАО "Иркутскэнерго") - "Исполь-
зование "стартовой" и "финиш-
ной" функций в общем случае уп-
ругопластического изгиба"; маги-
странт Ендон Отгонсух (БрГУ) -
"Исследование плавности хода
автомобиля с пневматическими
шинами повышенной безопасно-
сти".

По результатам конференции
будет выпущен сборник докла-
дов: объем 250 страниц, формат
А4, тираж 100 экземпляров.

Всего в Механиках-2013 приня-
ло участие около 120 ученых.

За период существования кон-
ференции (с 2001 года) в ней уча-
ствовало более 2000 ученых из
15 субъектов Федерации и 40 на-
учных организаций; в сборниках
материалов опубликовано около
800 статей; с докладами высту-
пило 175 участников.

Вячеслав ПОПОВ,
ответственный секретарь

конференции,
к.т.н., доцент
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Немало пройдено дорог…
21 июня исполняется 75 лет коренному ветерану вуза, доценту

кафедры "Воспроизводство и переработка лесных ресурсов"  Вла-
димиру Григорьевичу ИВАНОВУ.
Накануне знаменательной даты наш корреспондент побеседо-

вал с юбиляром - опытным педагогом и интересным человеком.

- Владимир Григорьевич, по-
чему вы выбрали редкую про-
фессию горного инженера-мар-
кшейдера?
- В детстве у меня не было ни-

каких сомнений в выборе профес-
сии. Еще в школе я решил, что
стану геологом и никем иным.
Документы, тогда еще в Иркутс-
кий горно-металлургический ин-
ститут, я подал на специальность
РМ (разведка месторождений по-
лезных ископаемых). Во время
зачисления в аудиторию  случай-
но зашел ректор института и од-
новременно заведующий кафед-
рой геодезии и  маркшейдерско-
го дела Анатолий Андреевич Иго-
шин. Бегло прочитав мою харак-
теристику, заявил: "Да вам пря-
мой путь в маркшейдеры!"  Я был
страшно озадачен таким заявле-
нием и робко спросил: "А чем за-
нимается маркшейдер?" - "Мар-
кшейдер - это горный штурман.
Он задает направление под зем-
лей в шахтах, рудниках, при стро-
ительстве тоннелей, метро. По-
смотрите, у вас отличные оценки
по математике, географии, черче-
нию. Вы хорошо рисуете". Я сно-
ва робко заявил, что хочу стать
только геологом.
Тогда Анатолий Андреевич заве-

рил, что получу хорошую подго-
товку и по геологии. И стал пере-
числять дисциплины, изучаемые
маркшейдерами: кристаллогра-
фия, минералогия, петрография,
геология СССР, геология место-
рождений, гидрогеология, инже-
нерная геология, разведка место-
рождений, оценка запасов и дру-
гие. "Кроме геодезии вы получи-
те и хорошую подготовку в гор-
ном деле". Такая универсальность
маркшейдера подкупила меня, и
я дал свое согласие.
- Как складывалась ваша ка-

рьера?
- В Советском Союзе существо-

вала система распределения спе-
циалистов. О нашей работе забо-
тилось государство. Места были
предложены от Урала до Чукотки.
Только в Магадан на две группы
было 18 мест. В близкие края мне
ехать не хотелось, и я остановил
свой выбор на Норильске. Одна-
ко в «наказание»  за хорошую уче-
бу мне было предложено остать-
ся на кафедре. Учитывая, что у
меня уже родился сын и отправ-
ляться с месячным ребенком в
край, где десять месяцев зима, а
остальное лето, было крайне рис-
кованно, и  я снова  согласился.
Но если бы было место в При-
морье, где я проходил длитель-
ную четырехмесячную преддип-
ломную практику, я бы не остал-
ся в Иркутске. Приморье - чу-
десный край, я люблю его всей
душой и по сей день.
- Итак, вы вступили на пре-

подавательский путь…
- Я никогда не мечтал о про-

фессии педагога, но коль при-
шлось им стать, то мысленно
оценил методы своих учителей
и пришел к твердому убежде-
нию, что учить надо всегда пред-
метно. К примеру, петрографию
читал доцент Чулков. Я полагаю,
что он был отличным специали-
стом. На лекциях сыпал терми-
нологией, особенно запомни-
лось лейкократовые и меланок-
ратовые породы, которые сту-
денты не воспринимали реаль-
но. За весь курс он не показал ни
одного образца, ни одной струк-
туры и текстуры. Хорошо, прак-
тику вела женщина-ассистент, на-
учившая нас в микроскоп разли-
чать  в шлифах разные минера-
лы: кварц, полевые шпаты, руды,
пироксен и др.

- Как Вы попали в Братск?
- В Иркутске у нас были стес-

ненные жилищные условия. Оче-
редь на квартиру пришлось бы
ждать много лет. В общетехни-
ческий факультет в г. Братске был
нужен преподаватель геодезии.
Деканом факультета была тогда
Клавдия  Георгиевна Попова,
жена Ивана Ивановича Наймуши-
на. Она обещала предоставить

жилье. Помню первый день при-
езда - 4 апреля 1966 года. Зай-
дя в здание первого корпуса -
тогда единственного -  предста-
вился и  сразу получил предло-
жение: может быть, пойдете на
лекцию, она как раз сейчас по
расписанию. Я ответил, что смог
бы, но в дорожной одежде и при
чемодане.   "А вечером сможе-
те?" - "Конечно!"
После первого знакомства

меня отвезли в Падун, где вы-
писали ордер и в тот же день я
вошел в  новую двухкомнатную
квартиру с великолепным видом
на Братское море и ГЭС.
- Как шло становление учеб-

ного процесса в молодом
вузе?
- Становление нашего универ-

ситета как полноценного вуза
начиналось с учебно-консульта-
ционного пункта (УКП) для сту-
дентов заочного обучения. По-
том стали набирать студентов
на дневное обучение по специ-
альности строительного профи-
ля и автомобильного хозяйства.
Пришлось создавать специализи-

рованные лаборатории химии,
физики, электротехники, родона-
чальниками которых стали В.С.
Огиенко, Ю.А. Кобзов, А.М. Сы-
ровешкин.
Практически с нуля пришлось

создавать лабораторию геодезии

и учебный полигон. Часть обору-
дования была получена с кафед-
ры геодезии и маркшейдерского
дела Иркутского политехническо-
го института. Большую помощь
оказывал отдел главного марк-
шейдера и отдел материально-
технического снабжения Братск-
гэсстроя. Достаточно было ска-
зать магические  слова "Клавдия
Георгиевна просила…" Не без
гордости скажу, что в то время
мы имели самые современные
геодезические приборы на за-
висть многим вузам страны, даже
МГУ. И это не для красивого слов-
ца. Как-то летом к нам приезжа-
ла группа студентов из главного
вуза страны во главе с препода-
вателем. Увидев, с какими тео-
долитами мы работаем, москви-
чи очень удивились. Будучи в сто-
лице, я специально зашел на ка-
федру геодезии и воочию убедил-
ся - в то время студентов МГУ
обучали на устаревших приборах.
Приходилось и самому созда-

вать различные макеты и посо-
бия, некоторые из которых слу-
жат и по сей день. На террито-
рии пос. Энергетик, под ЛЭП, в
парке закладывались и заклады-
ваются мною и силами студентов
геодезические пункты, некоторые
из них включены в городскую гео-
дезическую сеть.
С первых образцов моей кол-

лекции началось и становление
кабинета геологии и  минерало-
гии. Мечта -создать полноценный
минералогический музей. Как в
шутку я иногда говорю: "Геоде-

зия - моя постылая жена, а гео-
логия - моя любовница. И я не
могу полностью отдаться ни той,
ни другой".

- Замечательно сказано! А как
складывалась ваша научная
работа?
- Не воспользоваться возмож-

ностью ознакомиться с геодези-
ческими работами на возводимой
в то время крупнейшей плотине

в мире было бы непростительно.
Изыскания и первые наблюдения
за деформацией сооруженний
Братского гидроузла вела Ангар-
ская экспедиция института Гид-
ропроект. В связи с развернув-
шимися работами по строитель-
ству Усть-Илимской ГЭС, Ангар-
ская экспедиция в  основном туда
и перебазировалась

Геодезические наблюдения за
деформациями плотины Братской
ГЭС стали выполнять по догово-

ру сотрудники нашего вуза. Ос-
новными участниками проекта
стали Г.И. Кузнецов, Н.В. Репье-

ва и ваш покорный слуга. В
течение 18 лет я принимал
непосредственное участие во
всех видах работ в качестве
исполнителя, потом ответ-
ственного исполнителя и ру-
ководителя. Получил огром-
ный опыт и, прежде всего, по
высокоточному нивелирова-
нию. В дальнейшем это по-
зволило переключиться на го-
сударственное высокоточное
нивелирование. За много лет
мною проанализирована по-
чти вся нивелирная сеть I
класса в нашей стране, вы-
явлены закономерности на-
копления случайных и систе-
матических погрешностей
для разных территориально-
климатических зон России.

- Расскажите о Ваших ув-
лечениях?

- У меня много увлечений!
В детстве собирал марки, по-
том увлекся фотографией. В

детстве же полюбил собирать
необычные камешки. Помню, как
сестра принесла с Иркутской
слюдяной фабрики кусочек мам-

ской породы с кварцем, поле-
вым шпатом и кристаллами
мусковита. Таким необычным,
удивительным он мне показал-
ся! С того момента все и нача-
лось…
В настоящее царство мине-

ралов я попал в Слюдянке в
1958 году, во время прохож-
дения маркшейдерской прак-
тики на флогопитовой шахте.
Наковырял апатитов, диопси-
дов, кальцитов, скаполитов и
кристаллов слюды флогопита.
Некоторые из них до сих пор
экспонируются в витринах ка-
бинета геологии и минерало-
гии в нашем вузе.
Еще более удивительное цар-

ство минералов оказалось в
Приморье, куда я попал на че-
тырехмесячную преддиплом-
ную практику. Направили меня
в г. Дальнегорск, на второй Со-

ветский рудник. Два месяца  ра-
ботал маркшейдером, а потом пе-
решел к геологам пробщиком -
отбивать борозды руды для оп-
робования. Это дало мне возмож-
ность бывать в разных "закоул-
ках" рудника.

В одной из "продушин" я извлек
образец размером с полуметр,
который вынес, завернув в пид-
жак. Он весь был покрыт кристал-
лами кварца, кальцита, в золоти-
стой пиритовой "рубашке" с га-
ленитом и сфалеритом. Этот об-
разец мог украсить любой мине-
ралогический музей мира, но
пришлось оставить его на рудни-
ке у геологов.

Среди моих увлечений - лес и
путешествия. За время отпусков

я объехал много мест от Кам-
чатки, Сахалина до Закарпатья,
от Мурманска до Туркмении и
Таджикистана. Не удалось по-
пасть только на Чукотку. Нашей
компании энтузиастов-путеше-
ственников не хватило отпускно-
го времени.

И отовсюду я вез образцы по-
род. Жена часто упрекала - люди
везут с юга фрукты, а ты - камни.
На что я отвечал: фрукты можно
купить и в Братске, а таких кам-
ней здесь нет.

Путешествовать я тоже любил с
детства. Мое первое  большое пу-
тешествие совершил еще школь-
ником на велосипеде по плани-
руемому маршруту Иркутск - Ли-
ствянка, дальше тайгой через
горы до Голоустного и по Уша-
ковке вернуться в Иркутск.

От Листвянки, через Крестовый
перевал, по тропам, а то и по тай-
ге с велосипедом в руке, без вся-
кой карты, вышел на какую-то до-
рогу. Выбрал, как мне показа-
лось, нужное  направление и по-
ехал по нему. Километров через
тридцать к моему удивлению вы-
ехал к поселку Большая Речка.
Так, вместо большого круиза,
вышел маленький.

Со своими друзьями или колле-
гами сплавлялись на резиновых
лодках по разным рекам Сибири
и Магаданской области. Эта тема
для отдельного повествования.

На своей машине с сыновьями
проехали пол-Союза по маршру-
ту Братск - Новосибирск - Куста-
най - Челябинск - Екатеринбург -
Пермь - Москва - Украина - Крым
- Кавказ - Туркмения - Узбекис-
тан и через Казахстан вернулись
в Братск. За 33 дня проехали 17
тысяч километров.

-  Владимир Григорьевич, а
если бы Вы не стали препода-
вателем, кем тогда работали?

- Думаю, смог бы работать аг-
рономом, лесоводом - люблю вы-
ращивать растения, плотником,
печником-каменщиком - смогу
выложить хороший камин, да
мало ли кем… Но не люблю тех-
нику и ремонтировать машину.

Анастасия ШИХАЛЕВА,
наш собкор

Фото из архива В. Г. Иванова

Строгий педагог на экзамене

На реке Армань в Магадан-
ской области: красную икру
- большой ложкой!

В Ватикане

На гребне плотины Братской ГЭС
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За наше здоровье!
Одним из приоритетных

направлений деятель-
ности Братского госу-

дарственного университета яв-
ляется создание условий для
получения  качественного про-
фессионального образования,
наряду с укреплением здоровья
студентов, разработкой здоро-
вьесберегающих технологий  и
улучшением социальной сфе-
ры.

Поскольку показатели здоровья
молодежи являются критериями
благополучия страны, то нужен
комплексный подход к решению
проблемы сохранения и укрепле-
ния здоровья подрастающего по-
коления на всех уровнях системы
образования.

В то же время, одним из глав-
ных условий сохранения здоровья
является мотивация  здорового
образа жизни. При ее отсутствии
значительно снижается эффек-
тивность любых оздоровительных
программ. К сожалению,  ответ-
ственность за свое здоровье пока
не занимает значимого места в
системе приоритетов студенчес-
кой молодежи, поэтому в нашем
университете проводится боль-
шая работа по воспитанию куль-
туры здорового образа жизни.
Организаторами этой деятельно-
сти являются ректорат, отдел вне-
учебной работы, профком студен-
тов, кафедра физвоспитания, са-
наторий - профилакторий.

С целью здоровьесбережения
студенческой молодежи по иници-
ативе профкома студентов и ад-
министрации вуза - на основа-
нии постановления ЦК профсо-
юза работников народного об-
разования и науки - в 1991 году
был открыт санаторий-профи-
лакторий.

Особенностью и преимуще-
ством санатория-профилакто-
рия является его расположение
на территории студенческого
городка. Это  позволяет про-
водить оздоровительные ме-
роприятия без отрыва от заня-
тий в течение всего учебного
года.

 За последние 5 лет в профи-
лактории отремонтированы
спальные и лечебные номера,
приобретено современное ме-
дицинское оборудование. В
дальнейшем также планируется
укрепление материально-техни-
ческой базы и внедрение здоро-
вьесберегающих технологий.

В новом учебном году ожида-
ется открытие клинической ла-
боратории, это станет важным
шагом в осуществлении програм-
мы по охране здоровья студентов
и позволит медицинской службе
подразделения еще более расши-
рить объем лечебно-профилакти-
ческих услуг,  повысить качество
медицинской помощи.

В санатории-профилактории ве-
дет прием Н.В.Бухарова, врач-
терапевт высшей квалификацион-
ной категории, которая подбира-
ет индивидуальную программу
лечения для каждого пациента,
использует весь арсенал имею-
щихся лечебно-профилактических
средств санатория, внедряет но-
вые методы лечения. Все это по-
вышает эффективность лечения.

Ведут приемы М.П.Сербская,
врач-гинеколог и Е.В.Сербская,
врач-дерматовенеролог, также
имеющие высшие квалификаци-
онные категории. В последние
годы вызывает тревогу рост чис-
ла заболеваний, передающихся
половых путем, и следствие это-
му - бесплодие, раннее прерыва-
ние беременности и врожденное
уродство детей. Поэтому лечение,
профилактика и проведение сани-
тарно - просветительской работы
среди студентов, будущих родите-
лей, является очень актуальным.

Курсы традиционной восточной
медицины (иглоукалывание, при-
жигание и др.) особенно дей-
ственны, когда общепринятые
методы оказываются малоэффек-
тивными. Врач-рефлексотерапевт
высшей квалификационной кате-
гории  Е.М.Купянская  успешно
использует их в своей лечебной
практике.

Важным направлением в дея-
тельности санатория является
оказание  психотерапевтической
и психологической  помощи, ко-
торая  обеспечивает психологи-
ческое сопровождение образова-

тельного процесса,  воспитывает
позитивное отношение к своему
здоровью, обучает навыкам здо-
рового образа жизни, снимает
психо-эмоциональное напряже-
ние, что особенно актуально в со-
временных условиях.

Для сохранения психологическо-
го здоровья студенты и сотруд-
ники посещают врача-психотера-
певта И.Ф. Глазырина и психо-
лога С.А. Бурнину. Проводятся

сеансы групповой психотерапии,
индивидуальные консультации, а
сеансы лечения на аппарате
"МДМ" и японском релаксацион-
ном кресле с антистрессовыми
программами снимут последствия
стресса и нормализуют работу не-
рвной системы.

В санатории     имеется  кабинет
ЛФК с гимнастическим залом, ос-
нащенным различными тренажера-
ми. Перед инструктором ЛФК, спе-
циалистом  высокой квалификации

Р.В.Калашниковой ставится
задача не только проведения
лечебных процедур, но и обу-
чение студентов навыкам здо-
рового образа жизни, форми-
рования у молодежи мотивации
к занятиям физической культу-
рой и спортом.
Особой популярностью среди

отдыхающих пользуются курсы
классического и подводного
душ-массажа. Массаж оказыва-
ет иммуностимулирующее дей-
ствие, улучшает кровообраще-
ние, стимулирует обмен ве-
ществ, а в сочетании с целеб-
ной силой воды может расслаб-
лять или тонизировать организм.
Все это позволяет использо-

вать различные виды  массажа
при многих заболеваниях и по-
лучать хороший результат в уме-

лых руках медицинских сестер по
массажу Е.В. Моисеенко, О.Ю.По-
холковой и Т.В.Симаковой.
В кабинете кислородотерапии от-

дыхающие с удовольствием  при-
нимают кислородные коктейли с до-
бавлением трав и сиропа шиповни-
ка. В кабинете ингалятория прово-
дятся травяные, масляные, щелоч-
ные ингаляции для профилактики и
лечения заболеваний верхних ды-
хательных путей.

 В процедурном кабинете в дос-
таточном количестве имеются все
необходимые современные лекар-
ственные препараты, которые на-
значаются в виде инъекций и вли-
ваний, а медицинская сестра выс-
шей квалификационной категории
С.А.Беляева ответственно выпол-
няет эти процедуры.

Высокопрофессионально и добро-
совестно выполняет свои обязанно-
сти медицинская сестра  высшей ква-
лификационной категории по физи-
отерапии Г.Ю.Дегтярева.
В физиокабинетах используются

аппараты для проведения гальвани-
зации, дарсонвализации, электросна,
общего кварцевания, микроволно-
вой, ультразвуковой, УВЧ, магнито-
лазерной терапиии и др. Достаточ-
ная оснащенность дает возможность
широко использовать физиопроце-
дуры при различной патологии.
Медицинскую помощь студентам

университета квалифицированно и
своевременно оказывают фельдше-
ры здравпункта Т.А.Коломиец,
Л.А.Васильева.
Большую многолетнюю работу по

организации медицинской службы
профилактория  успешно ведет
старшая медицинская сестра  выс-
шей квалификационной категории
С.А.Мишкурова.
Медицинский коллектив санатория

- это опытные квалифицированные
специалисты, любящие свою профес-
сию и пациентов, преданные своему
делу "люди в белых халатах" - щед-
рые на любовь и сострадание, гото-
вые принять и разделить чужую боль.
Особенно хочется отметить вете-

ранов здравоохранения, которые
более пятидесяти лет борются за
человеческие жизни врач-гинеколог
М.П. Сербская, врач-терапевт
Е.М. Купянская, фельдшер-акушер
Л.И. Мартакова (с 2013 года на

Вернисаж Татьяны Перцевой

заслуженном отдыхе). Низкий по-
клон вам, дорогие ветераны, за ваш
нелегкий труд. Почти четверть века
остаются верны своему благород-
ному выбору С.А. Мишкурова,
Т.Ю. Дягтерева, С.А. Беляева,
Т.А. Коломиец, Т.В. Симакова.
Все они неоднократно были награж-

дены почетными грамотами Депар-
тамента здравоохранения города,
области и Министерства здравоох-
ранения РФ.

Слова благодарности - поварам
столовой профилактория и всему
обслуживающему персоналу, усили-
ями которого в санатории создан
уют и доброжелательная атмосфе-
ра. Это создает психологический
комфорт, повышает настроение и
улучшает качество лечения.

Благодарю всех за помощь и на-
деюсь на плодотворное сотрудни-
чество со всеми, кому небезразлич-
ны вопросы сохранения и укрепле-
ния здоровья молодежи.

Дорогие коллеги! 16 июня мы от-
мечаем с вами День медицинско-
го работника. Это не только под-
ведение итогов за прошедший
учебный год, но и нацеливание на
предстоящую большую работу.

Желаю вам крепкого здоровья,
профессионального роста, мате-
риального благополучия. Счастья
вам и вашим семьям!

Елена ПРОХОРЕНКО,
главный врач

санатория-профилактория
БрГУ

На снимках  отдела ТСО:
высокопрофессиональный коллек-

тив санатория-профилактория во
главе с главным врачом Е.А.Прохо-
ренко (в центре); на церемонии от-
крытия кабинета психологической
разгрузки, ленточку перерезает рек-
тор БрГУ С.В. Белокобыльский.

День медицинского работника

Заведующая кафедрой физвоспитания БрГУ Татьяна Григорьевна ПЕРЦЕВА не профессиональный фотограф, не заканчи-
вала художественную школу и не посещала дизайнерских курсов. Ее снимки интересны и сделаны с любовью и желанием
донести до нас прекрасный мир через объектив камеры.

За 22 года работы санатория-профилактория БрГУ в
нем прошли оздоровление более 20 тысяч студентов!

Спасибо, Мастер!
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ЖИЗНЕННЫЙ КРЕСТ ОКТЯБРЯ ЛЕОНОВА,

Максим Орлов: "Храню отцовские медали…"
Максим Томасович ОРЛОВ ро-

дился в 1956 году в  Улан-Ба-
торе. В Братске живет с 1959
года. После окончания Иркутс-
кого политехнического инсти-
тута (Братский филиал ИПИ,
специальность ПГС) и службы
в рядах Советской армии рабо-
тал в различных подразделени-
ях управления "Братскгэсст-
рой". Автор поэтических сбор-
ников. Подборки стихотворе-
ний публиковались в журналах
"Юность" (Москва), "Сибирь",
альманахах "Иркутский альма-
нах" и др.
Максим Орлов опубликовал

ряд литературно-публицисти-
ческих статей о творчестве Ле-
онида Мартынова и несколько
критических статей. Подборка
стихов включена в антологию
иркутской поэзии "Бег време-
ни".  Был делегатом I-го съез-
да писателей Приангарья. Член
Союза писателей России с
2010 года.

Шестидесятникам
В зубах - папироска "Казбека",
а в рамочке - Хемингуэй,
на полке - романы Стейнбека,
в тетрадке - трехстопный хорей.
Каретки машинок летали...
Под маской античных эклог
поэты с опаской вплетали
в стихи позабытое - бог.

"Старик! Страшно хотел бы тебя увидеть… Эх, Миха-
лыч, Михалыч, бегут годки-то. Олег".  Это - надпись от
руки на 1-й странице романа "Территория", напечатан-
ном в 1975 году в журнале "Роман-газета".

Теперь раскроем имена.
Олег - писатель Олег Ку-
ваев, автор вышеназван-

ного романа,  повествующего о
том, как геологи Крайнего Севе-
ра (Территории), преодолевая ог-
ромные трудности, открывают но-
вый золотоносный район. "Если
бы была в мире сила, которая вер-
нула бы всех, связанных с золо-
том территории, погибших в мар-
шрутах, затерявшихся на матери-
ке, ушедших в благополучный
стандарт "жизни как все" - все они
повторили бы эти годы". Это от-
рывок из эпилога романа "Терри-
тория", каждое слово которого -
как последняя спичка в тундре.
А Михалыч - Октябрь Михайло-

вич Леонов. В нашем городе  его
помнят как первого ответственно-
го секретаря Братского отделения
Всероссийского общества охра-
ны памятников истории и культу-
ры. В городских СМИ о нем рас-
сказывали не раз, поэтому кос-
немся его биографии "пункти-
ром". В 41-м, когда ему было 16,
пошел  в военкомат проситься на
фронт. Парня взяли в летный полк
механиком, где он прослужил  до
Победы. Но фронтовиком себя
никогда  не считал: "Я ведь в боях
не участвовал…"  Хотя, судя по
его скупым рассказам, видеть
войну "глаза в глаза" приходи-
лось, дважды вместе с полком
побывал под бомбежкой. Был
комсоргом полка, а на эту
должность любого не выбе-
рут. Он был личностью, спо-
собной повести за собой,
имевшей свое мнение.
После войны - учеба в Ха-

баровской ВПШ, но диплома
Леонову не выдают: он дваж-
ды исключен из рядов КПСС:
были у него какие-то серь-
езные разногласия по
партийной линии. Следую-
щий этап его жизни - журна-
листика, работа на радио на Са-
халине,  Чукотке,  в Приморском
крае. Там он и познакомился с
Олегом Куваевым, в котором на-
шел родственную душу. Оба были
из тех, кто "жизнь учил не по учеб-
никам", а   летая на вертолетах,
прокладывая путь на вездеходах,
на собачьях упряжках, пешком.
Работал также  в газетах, мате-
риалы его были  о китобоях, зве-
робоях. Написал книгу о пробле-
мах тогдашней Чукотки  "1500 ки-
лометров раздумий" - так и оста-
лась в черновом варианте.

В 1967-м Октябрь Леонов при-
езжает в Братск.  Устроился ра-
ботать на телевидение - не сра-
ботался с руководством. С 1968
года  возглавляет ВООПИиК  и  на
10 лет, вплоть до своей кончины,
задержался на этом посту. Пото-
му что появилась большая Идея,
которая захватила все его помыс-
лы - создание музея под откры-
тым небом "Ангарская деревня".
Он заручился поддержкой видных
московских академиков, сумел со-
брать сподвижников, один из них
- Спартак Михайлович Арбатский,
художник, краевед, охотник - стал
его близким другом.  И, что еще
очень важно, - идею поддержал
Иван Иванович Наймушин, на-
чальник Братскэсстроя, мощная
личность (в народе получил про-
звище "гидромедведь").
И работа закипела! Десятки де-

ревень в связи со строительством
Усть-Илимской ГЭС  должны были
вот-вот  уйти под воду. Нужно
было срочно их объездить, ото-
брать нужные экспонаты (избы,
амбары, церкви), разобрать и
промаркировать каждое брев-
нышко… А еще сделать грамот-
ный проект, пробить все инстан-
ции, от которых зависел благопо-
лучный исход задуманного…  И
все шло нормально до 1 сентяб-
ря 1973 года - дня гибели И.И.
Наймушина в авиакатастрофе.

Казалось бы, благое дело - со-
здать музей в память о тех, кто
веками жил на этой земле. Так
ведь и здесь нашлись партийные
"умельцы" ставить подножки, ко-
торым по большому счету без Ан-
гарской деревни жилось бы гораз-
до спокойнее. Творческую группу
Леонова везде гоняли, шпыняли,
попрекали, а его самого угрожа-
ли изгнать  из Братска.  Напряже-
ние было огромным и оказалось
не по силам даже такому закален-
ному человеку, как Октябрь Лео-
нов. В одной  из поездок по бро-

шенным селам он, будучи уже
больным,  простудился и слег…
Но буквально за 3 месяца до сво-
ей смерти Леонову удалось  до-
биться в Москве главного офици-
ального документа - Приказа Ми-
нистерства культуры о создании
в Братске музея под открытым не-
бом "Ангарская деревня", кото-
рый обеспечивал поддержку го-

сударства. Строился музей уже
без него…
Своему другу Спартаку Арбатс-

кому он завещал похоронить свой
прах на правом крутом берегу Ан-
гары, в 60 километрах от Братс-
ка, где под водой находятся древ-
ние Дубынинские писаницы, от-
крытые им же. Крест на его мо-
гиле, напоминающий  птицу с
распростертыми для полета кры-
льями - идея Спартака Арбатс-
кого, автор проекта - художник
Леонид Калибаба.  Путь к крес-
ту можно преодолеть двумя пу-
тями - по воде и по суше, и каж-
дое такое путешествие - свое-
образный  подвиг. Если по воде,
то предстоит карабкаться по вы-
сокой отвесной  скале, где каж-
дый неосторожный шаг грозит
тяжелыми последствиями; если

по суше, на машине, то путь пеш-
ком от нее лежит через таежные
дебри - мхи, болота, трясины, по-
валенные трухлявые деревья…
Какой путь легче - сказать труд-
но.
Но друзья-единомышленники

никогда не забывали Октября Ле-
онова и посещали его могилу. От-
четливо запомнился его участни-
кам прошлогодний поход к крес-
ту на машине и по тайге. В группу
входили Сергей Чулков, инициа-
тор этого маршрута, командир
отряда братских поисковиков, за-

каленный в экспедициях по поис-
ку местонахождения останков
солдат ВОв; далее - Спартак Ар-
батский, Владимир Изюрьев - ве-
теран боевых действий в Чечне,
Галина Ступак - председатель
Братского отделения ВООПИиК ,
Леонид Воронцов - художник,
Эмма Зачиняева - журналист, вдо-
ва О.М. Леонова.  Тогда и была

впервые установлена мемориаль-
ная доска  из диабаза, на кото-
рой высечено: "Здесь покоится
прах Леонова Октября Михайло-
вича, ветерана ВОв, основателя
музея "Ангарская деревня". 1924-
1979гг.".

Однако оказалось, что про-
шлогодняя экспедиция не
была единственной.  И

инициатива на сей раз исходила
от учащихся и преподавателей
Братского промышленно-гумани-
тарного техникума. Толчком яви-
лась статья, напечатанная в газе-
те "Братский университет" под за-
головком "Память, запечатленная
на диабазе". После ее прочтения
ребята загорелись желанием по-
бывать на этом месте. В прошлом
году съездили, нашли, посмотре-
ли. И рядом с первой табличкой
появилась вторая, которая гласит,
что шефство над мемориальным
комплексом осуществляет Брат-
ский промышленно-гуманитарный
техникум. Потом обратились к
Спартаку Арбатскому, чтобы уз-
нать о дальнейших планах ВОО-
ПИиК. И следующая экспедиция
на мыс Долгий - в мае 2013 года
- была снаряжена с целью обла-
городить место захоронения  пра-
ха Октября Леонова. Ведь 34 года
прошло со времени захоронения,
а возле креста - ни присесть, ни
отдохнуть по-человечески.

В первый день в поход (см.
фото) отправились: Спартак Ар-
батский, шефы в лице препода-
вателя БПГТ Татьяны Тальгатов-
ны  Шилиной, учащегося техни-
кума Никиты Пилипенко и плот-
ника, мастера своего дела Вла-
димира Шилина, который взял с
собой нужные инструменты. Ре-
зультат этой поездки - велико-
лепный, соответствующий обста-
новке стол, за которым можно и
посидеть со вкусом. А нынешней
осенью планиется сделать над
столом навес.

На следующий день появилась
вторая группа. Возглавил ее, пре-
доставив  собственную "Ниву",
Сергей Чулков, в нее помести-
лись уже известные, Леонид Во-
ронцов, Владимир Изюрьев и
Леонид Рыбников - выпускник
БрГУ. Эта бригада заготовила
материал для нового креста, ко-
торый планируется поставить
весной 2014 года.

Сели, помянули Октября. Вла-
димир Изюрьев спел под гитару
любимую песню Леонова:

Призрачно все в этом мире
бушующем,
Есть только миг - за него и
держись.
Есть только миг между прошлым
и будущим,
Именно он называется - жизнь…
Потом благополучно перебра-

лись через речку Кутурму. "Вода
была большая, - говорит Сергей
Чулков. - Летом будет мелково-
дье, да гнус заест".

Самое важное во всех этих со-
бытиях заключается в том, что
благодаря последним двум экс-
педициям  история, молчавшая
34 года, заговорила устами мо-
лодежи. Никита Пилипенко напи-
сал прекрасный очерк под назва-
нием "Жизненный крест Октября
Леонова". Его заголовок и  ис-
пользован в данном материале…
Так что зря у нас иногда ругают
молодежь. С пониманием отнес-
ся к желанию своих подопечных
поучаствовать в благородном
деле директор Братского ПГТ
Валерий Георгиевич Иванов.
Своим приказом он отпустил с
занятий преподавателя Т.Т. Ши-
лину,  студента Н. Пилипенко и
частично профинансировал это
мероприятие. Появилась надеж-
да, что не зарастет тропа к мес-
ту, где похоронен прах челове-
ка-патриота, обладающего высо-
кой культурой, бескомпромиссно
шедшего тернистым путем к сво-
ей благородной цели. И добился
ее:  музей под открытым небом
"Ангарская деревня" существует
и служит народу.

    Эмма ЗАЧИНЯЕВА,
    наш собкор

* Автор благодарит С.М. Арбат-
ского за помощь при подготовке
этого материала.

Ломало, корежило строки
под цензорской твердой рукой.
Писали про пашни и стройки
и "Ленин такой молодой".
И все ж между строчек сочились,
как из перевязок тугих,
их раны, а мы научились
вникать в зашифрованный стих.
Ослабла цензуры удавка.
Свобода! Твори, человек!
Одно удручает: с прилавков
исчез легендарный "Казбек".

***
Если я заболею,
к друзьям обращаться не стану,
ведь у них без того
предостаточно всяких хлопот.
В одиночестве буду
зализывать старые раны
и повязки менять
на рубцах от недавних невзгод.
Обращусь я к друзьям,
когда буду в полнейшем
порядке,

когда буду в седле
и по жизни смогу гарцевать.
Обращусь я к друзьям,
когда выброшу к черту облатки:
- Заходите, друзья,
буду вас с нетерпением ждать.
Заходите, друзья,
навестите меня без предлога,
когда выпадет снег
и задует холодный норд-ост.
Вспомним мы о былом,
и расскажем друг другу
о многом,
и содвинем хрусталь
под какой-нибудь простенький
тост.
Заходите, друзья,
мои двери для встречи откры-
ты.
Заходите тогда,
когда некуда больше идти.
Заходите тогда,
когда голодны вы или сыты.
Заходите тогда,
когда сбились с прямого пути.
Дорогие друзья,
непременно зайдите проведать.

Нужно нам обо всем
обстоятельно потолковать.
Заходите, друзья,
ведь вам есть что о жизни
поведать.
Заходите, друзья,
мне вам тоже есть что
рассказать.

Каждому - свое?
В инкрустированной
деревянной шкатулке
храню не бирюльки-фитюльки -
храню отцовские медали,
которыми награждали
за теплую кровь человечью,
за шинелку овечью,
за рытье блиндажей,
за кормление вшей,
за промозглость землянки,
за подбитые танки,
за ночной артналет,
и за вражеский дот,
и за шквальный обстрел,
за безжизненность тел...
Чтоб дебаты и прения куцые
мы б вели теперь о реституции.

основателя музея «Ангарская деревня»
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Поэтическому клубу «У Сербского» 20 лет
Сегодня я познакомлю читателей

газеты с удивительной поэтессой
клуба Т.П.Бравленковой. Не стала
Татьяна Петровна покупать маши-
ну - ведь нет же прав на вождение,
а потратила деньги на издание в Ир-
кутске чудесных и красивейших книг
для детей "Брусничное ожерелье",
"Дождевые пузыри" и "Лесной
бал". Презентация этих изданий со-
стоялась во Дворце творчества де-
тей и молодежи. Встречи проходи-
ли также во всех библиотеках го-
рода - имени Михасенко, Наймуши-
на, центральных, правобережных.
Везде тепло встречали детские кни-
ги. С любовью ждут поэта в шко-
лах, детсадах и с удовольствием
выступит она и в стенах Братского
госуниверситета - приглашайте.

Вот стихотворение Татьяны Брав-
ленковой к юбилею клуба.

***
Звонок - и дверь  открыта настежь!
И, попадая в царство книг,
Находишь то, чего так жаждешь -
Общенья мысленного миг...
И пыль, осевшую с годами,

Стирая молча со страниц,
Здесь, рядом  с лучшими
друзьями,
Находишь новых главных лиц...
Слова, написанные раньше,
Волненьем плещутся в душе...
Больней становятся иль краше,
Живыми кажутся уже
И не слова - судьбы капели
Стекают прямо со страниц...
...Качает жизнь свои качели
То вверх стремительно, то вниз...

Четыре года назад на встречу с
поэтами пришла Нина Жмурова.
Робко прочитала свои стихи и крас-
нела, слушая замечания Владими-
ра Сербского, Ивана Тузова, Вик-
тора Цеберябова и других. И уже к
следующей встрече написала пре-
красные стихи, а недавно выпусти-
ла две книги - сборник стихов "Дари
тепло" и рассказы, посвященные
супругу Ивану, - "Когда цвела че-
ремуха".

А еще у Нины есть забавный рас-
сказ-сказка "Градусник" с потеш-
ными костюмчиками. В таинствен-
ной тишине слушали и смотрели ее

дети 17-й и 13-й школ, 32-го и 116
-го детских садов. Приглашают та-
лантливую братчанку в 4-ю школу,
в 68-й детский сад, Детский дом.
Мастерство поэтессы можете оце-

нить по стихотворению "Мама",
которое я выбрал из книги "Дари
тепло".

MAMA
Мы белили с мамой печку,
Наводили красоту.
И холсты стирали в речке,
Наводили чистоту.
Холст на камушки стелили,
Чтоб на солнце отбелить.
А потом кваску попили,
Чтобы жажду утолить.
Деревянный пол скоблили
Да с песочком, голиком.
По траве мы с ней ходили
По шелковой, босиком.
Грядок кучу пропололи,
Все дорожки подмели.
А потом сходили в поле,
Желтый донник принесли.
Примостился на крылечке
Вечер с нами песни петь.
Звезды в небе, словно свечки,

Ярко начали гореть.
Как давно все это было,
Годы унесла река...
Только память сохранила
Образ мамы на века.

Материал подготовил
ведущий клуба  "У Сербского"

Михаил ГУРЕЕВ

*Михаил Глебович в июле 1960
года стал студентом нашего вуза,
тогда еще общетехнического фа-
культета, и первые три курса
учился сначала в Падуне, затем в
кирпичном трехэтажном здании в
Энергетике (1-й корпус). Защи-
щался в Иркутске 20 декабря 1967
года. В те годы еще шутили, что
заочнику первые 10 лет трудно, а
потом привыкаешь! С удоволь-
ствием вспоминает Михаил Гуре-
ев декана ОТФ Клавдию Петров-
ну Попову (супругу И.И. Наймуши-
на), передает привет преподава-
телю физики Юрию Александро-
вичу Кобзову, ныне находящего-
ся на заслуженном отдыхе.
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Молодежь в День России

Подарок от профкома работников

По доброй традиции одно-
дневный  отдых  был организо-
ван  профкомом студентов по
итогам ежегодного конкурса
"Лучший профорг". Три группы
(ПО-11, ЭУН -09, УТС-11) и
профсоюзный актив в полном
составе провели праздничный
день на природе - в санатории
"Братское взморье"

В курортной столовой студентов
ждал вкусный и сытный обед. По-
лучив весь необходимый прови-
ант, ребята вышли на береговую
зону Братского взморья. Велико-
лепный вид, яркие краски приро-
ды все больше поднимали бод-
рость духа - с мыслью о том, что
наконец-то наступило лето!

И погода действительно порадо-
вала: студенты смогли позагорать,

отдохнуь  на свежем воздухе.
Спортивные игры, отличное  на-
строение, живое и неформальное
общение смогли еще крепче
сплотить студентов. А позитив-
ный настрой, красивая природа,
вкусный ароматный шашлык с
пылу с жару и приятная компа-
ния запомнятся надолго. О чу-

десном выезде остались яркие
фотографии и первый загар!

Соб. инф.

***
Профком студентов выражает

слова благодарности за плодо-
творную работу всем активным
студентам нашего университета,
редакции газеты "Братский уни-
верситет", медиалаборатории,
веблаборатории, отделу ТСО, ка-
федре физического воспитания,
отделу внеучебной работы, сту-
денческому и спортивному клу-
бам, студенческой столовой, а
также всем заместителям деканов
по  воспитательной работе.
Надеемся в следующем учебном

году продолжить работу на благо
студенчества БрГУ.
А в преддверии Дня медицинс-

кого работника поздравляем глав-
ного врача и весь коллектив са-
натория-профилактория с про-
фессиональным праздником!

По доброй традиции в День за-
щиты детей профком работников
провел для детей преподавателей
и сотрудников веселый праздник.
Начался он с конкурса рисунков
на асфальте. Затем задорные ве-
дущие  задавали юным братчанам
и братчанкам  загадки, а те с во-
одушевлением называли отгадки.
Порадовал всех и сладкий стол,

во время которого проводилась
викторина с песнями и плясками.

В завершение ведущие провели
мастер-класс по созданию воз-
душных шаров разных конфигура-
ций. Напоследок каждый ребенок
получил по шоколадному киндер-
яйцу с игрушкой внутри "Маша и
медведь",

Родители благодарят профком
работников за позитивное настро-
ение, подаренное их детям.

Соб.инф.
Фото отдела ТСО

Фестиваль
песчаных фигур
Приглашаем принять участие

студентов в качестве волонтеров
и участников традиционного фе-
стиваля песчаной скульптуры, в
рамках Межрегионального фести-
валя северного зодчества "Наци-
ональные образы в скульптуре -
"Сказания северных народов" с
28 июня по 7 июля.

Организатор фестиваля являет-
ся творческая группа "Счастье
своими руками", известные нам
по фестивалям песчаной и ледо-
вой скульптуры в городе Братс-
ке, а также конкурса 3 - D рисун-
ков и фаер - шоу.
Более подробную информа-

цию можно узнать в студенчес-
ком клубе БрГУ, тел. 325-335

Ярмарка "Город молодежи"
Администрация г. Братска приглашает жителей и гостей города 15

июня на праздничную ярмарку "Город молодежи" по продаже товаров
и оказания услуг общественного питания, посвященную празднова-
нию Дня молодежи России и Дня Братска - острожного, которая со-
стоится на площади ТКЦ "Братск-Арт" с 15.00 до 22.00 часов.

Ректорат, коллектив кафедры
теоретической и прикладной ме-
ханики, ветераны университета,
профсоюзные комитеты работ-
ников и студентов глубоко скор-
бят по поводу скоропостижной
кончины бывшего опытнейшего
преподавателя вуза БАЛБАСО-
ВОЙ Татьяны Семеновны.

Студенческий билет, выданный гу-
манитарно-педагогическим факуль-
тетом на имя Купрякова Сергея Алек-
сандровича в 2011 году, считать не-
действительным.

Продам 2-х комнатную квартиру -
ул. Приморская, 33, замена окон и
межкомнатных дверей, за 1600 тыс-
.руб. Тел. 37-57-41, 8-908-649-36-80

Продам дачу на Зябе за 350 тыс.-
руб. (есть все). Тел. 48-45-60, 8-914-
870-42-44

Продам 3-х комнатную кв. ул. Най-
мушина, 42, за 1800 тыс.руб. Тел. 48-
45-60, 8-914-870-42-44

Покупка, продажа комнат, квартир,
все операции с недвижимостью в
Санкт-Петербурге, ООО "АФОН" -
WWW.afon2011.ru, эл. адрес
89650469717@mail.ru, сот.тел.8 -
965-046-97-17, Галина Федоровна.

В "ВСТ-Тур" г. Иркутска требу-
ется менеджер в туризме.

Зарплата - при собеседовании,
резюме прошу присылать на ад-
рес gaskina@mail.ru

Внимание!

СБОР СРЕДСТВ
на памятник Наймушину

Реквизиты:
Получатель платежа - УФК по Ир-

кутской области (Комитет по градост-
роительству администрации города
Братска)

ИНН получателя - 3804041370
КПП получателя - 380401001
ОКАТО - 25414000000
Счет получателя -

40101810900000010001
Наименование банка - ГРКЦ ГУ Бан-

ка России по Иркутской области г.Ир-
кутск

БИК - 042520001
Код дохода КБК - 914 11705 040

04 0000 180
Назначение платежа: безвозмезд-

ные перечисления на создание мону-
мента первостроителям г. Братска с ус-
тановкой памятника И.И. Наймушину.

Пресс-служба Думы г. Братска
Иркутской области

Управление
международных связей

БрГУ сообщает…

ЕСТЬ РАБОТА!

Говорите правильноПрорыв
Но, заглядывая в словари, ви-

дишь, что у этого слова ничуть не
меньше значений тревожных, а то
и катастрофических. Часто гово-
рят о прорыве плотины, о про-
рывах в работе предприятия.
Все время надо латать какие-то
дыры.

В нашей жизни всегда есть ме-
сто подвигам, а повод для их со-
вершения, для "прорывов" в по-
ложительном значении слова со-
здают постоянные "прорывы" в
дурном смысле. Выйдем ли из
этого порочного круга? Если да,
это будет настоящий историчес-
кий прорыв.

Подготовила
Раиса ДУБЫНИНА

Очередная новинка нашего по-
литического лексикона. Модер-
низация требует инноваций, а
для инноваций нужен прорыв.
Учреждена даже молодежная пре-
мия "Прорыв", которой награж-
дают за заслуги в области СМИ,
искусства, науки, бизнеса, туриз-
ма и спорта.

Что ж, у слова "прорыв" всегда
было значение победы, преодо-
ления, творческого дерзания:
"прорыв обороны противника",
"прорыв в будущее".  Последняя
картина Василия Кандинского,
написанная в 1944 году, называ-
ется "Решающий прорыв" - ди-
намичное сочетание линий и све-
товых пятен создает ощущение тор-
жества сложной гармонии бытия.

Следующий номер - празд-
ничный - выйдет накануне Дня
знаний.

Редакция газеты "Братский
университет" уходит на летние
каникулы.

… на внешнем сайте БрГУ в раз-
деле "Международная деятель-
ность - Мероприятия - Стажиров-
ки - Стажировки в рамках AIESEC"
размещена информация о набо-
ре студентов на стажировки за ру-
бежом с целью развития лидерс-
кого и профессионального потен-
циала молодежи.

***
…производится набор студентов

для прохождения стажировки на
профильных предприятиях Испа-
нии с возможностью получения
степени магистра делового адми-
нистрирования по разным направ-
лениям подготовки. Дополнитель-
ную информацию можно получить
на сайте www.eoi.es.


